

社說

日本銀行の個人取引

日本銀行は今度營業法を改正して個人取引を開始するが爲めに設けたる擔保制度を廢止し且つ金融社會に及ぼす影響は急劇の變動を避けんが爲め特に保證品の區域を擴張して世間の評判は甚だ高しと雖も我輩の所見を以てすれば個人取引開始の如き實際金融市場に及ぼす影響は案外に少なる可きを信ずるものなり抑も日本銀行が爲めに公債個人取引を行ひたるふとなく貸付を爲すに當ても公債證書政府發行の手形其の區域を擴張して世間の評判は甚だ高しと雖も我輩の所見を以てすれば個人取引開始の如きを信ずるものなり抑も日本銀行が爲めに公債證券を擔保として獨り銀行に對してのみ貸付けたる其理由を尋るに日本銀行は恰も銀行の銀行にして金融社會の中央に居り末流小銀行の營業を保護せんが爲めに故さらに個人取引を差控へて間接に彼等の商實に餘地を與へたるみどなれども斯くては各銀行の便利なると同時に一個人に取りては甚だ不便利にして中央銀行が低利にて各銀行に貸付くるを目撃しながら其低利なる金を銀行より借用するには高利を拂はざるを得ず日本銀行の利子と市中各銀行の利子と比較すれば往々七八厘の差を見るみどりへあり商賣社會一般の不愉快とする所にして個人取引の開始を必要とするの説は斯る金利の不平均を消滅せしむんとの考に出でたるものにして今回日本銀行の貸付法改革も自から此邊に見る所ありしが故ならんと雖も又一方より考ふれば從前の貸付法は多年持續して既に己に慣行の姿を成したるみどなれば一朝にして舊慣を解き銀行と個人と其別を問はずして無制限に貸出しと宣言したらんには事業の膨脹に隨て資本の需要に際限なく流石に中央銀行の資力を以てするも之に應するを得ざるのみか個人直に中央に近づくの道を開て其利子低しとあれば今的小銀行中にて基礎薄弱なるものは最早や弊業を繼續する能はずして様々の病症を發し遂には金融市場全般に非常の變動を見るに至る可し金利をして平準に歸せしむるは必要なりとするも此の如き急劇の變動は様々に日本銀行の貸付法に個人取引の利子と銀行取引の利子との間に相應の差別を設けて小銀行と競争するの弊を避けながら個人貸付の端を開きたるは穩當の處置にして巧なりと云ふ可し此の如くすれば直接に金利に影響を及ぼすみとは少なくして一方には兎に角に個人貸付の門を開きたるが爲めに末流の銀行が申合せて不當に金利を高むるなど專横の奇略を施すに餘地なかる可し世間成は個人貸付の利子とも銀行貸同様にせんとの説の平穎の爲め我輩は今日直に之に賛成するを得ざるも

し渠らナ米國政府の意向は暫く悟ち布哇政府の内情にては只管米國の力を頼まんと覇ひつゝあるものゝ如し左れを談判の永引くは我國の側に於て事情の容さゞる所なれば去る二十日鴻村公使は布哇政府に出頭し外務大臣クーパー氏との間に大激論を試みたるよし談論の詳細は事猶は外交の機密に屬し未だ之を報するの期に達せすと雖も抑も今回事件に付ては日本政府が専ら平和を旨とし決して赤兒の手を振るが如き處置に出でるべしとは布哇政府の飽まで熟知する所なるが如く萬一日本政府が果斷の處置を取るみともあらば米國政府に於ても黙視せざるべしとは是れ亦布哇政治家の心に飄みとする所なるべし談判上少しお無理は赤兒のダメを捏ねると一般世界の嚴格なる批評を免かるべしとて想と我儘氣篋なる不理屈を言張るなど的事情なきにあらず且つ布哇政府の立脚地は未だ鞏固なるを得ず斯外は米國政府の顔色を見るに是れ忙しく内は驕傲なる立法院の掣肘を免かれず之に加ふるに財政の豊ならざるを以てす廟堂に立つの困難は亦想ひやらるゝなり斯る内情あるを以て談判の上にも往々情質的の泣言を聞くみど福れならず談判の衝に當るもの非常の苦心を要するは此邊の事情に在るべしとなり

實を非難し太く受けたるものである眞面目に論じる。日本に対するたる戦争談を失せり我尙於て弱者の地たるを記憶せ取りし正理のすらも事局の政府の第一回たるものとい公衆は合衆國す所あるべしやに就ては未して公衆の目見ゆる其道を見るものにして臘の義戦も「列國の制御の隣邦に對しては稍々不倫に地は實に希臘のあるなるべきれ」の質政略を取るのれば勇敢なるからず日本はの簡単なる答しと思はる。さる所なるべ同時に公衆は其春力緩慢するみどりありわらず償金のる事にあらは漸く近邇せ際的友情は今之念頭に浮々此論文は稍々布意ありといへどせんふどを恐るクーパー氏の輿調を以て日本公を世に發表する

○布哇特報

哇特報 第八集

三

三月二十日
公使とダーラー氏との議論

アドヴアーテイザー

の
講
調

卷之三

5

百六

1

卷之三

三

四

卷之三

四
二

八九